

Analisis Dampak Covid-19 Terhadap Efektivitas Pekerja Swasta di Manado

Arif Abidjulu¹, Prof. Dr. Arie F. Kawulur, MS², Dr. Merry C. N. Rumagit, SE, ME³

Afiliasi: Jurusan Ilmu Ekonomi, Fakultas Ekonomi, Universitas Negeri Manado

Abstrak Penelitian ini dilatarbelakangi oleh dampak Covid-19 terhadap efektivitas pekerja swasta di Manado. Tujuan penelitian ini untuk mengetahui dampak virus terhadap efektivitas pekerja swasta yang ada di Manado. Data yang diperoleh berasal dari Angket, wawancara, dan observasi. Data yang telah terkumpul selanjutnya di analisis dalam tiga langkah, yakni reduksi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan. Hasil dari penelitian ini adalah Covid-19 mempengaruhi efektivitas pekerja swasta yang ada di Manado. Banyak pekerja yang terkena PHK ataupun dirumahkan dan ada yang di potong gajinya.

Kata Kunci: Dampak Covid-19, Efektivitas, Pekerja Swasta

Abstract This research was motivated by the impact of Covid-19 on the effectiveness of private workers in Manado. The purpose of this study was to determine the impact of the virus on the effectiveness of private workers in Manado. The data obtained came from questionnaires, interviews, and observations. The data that has been collected is then analyzed in three steps, namely data reduction, data presentation, and drawing conclusions. The result of this study is that Covid-19 affects the effectiveness of private workers in Manado. Many workers have been laid off or laid off and some have had their salaries cut.

Keywords: Impact of Covid-19, Effectiveness, Private Workers

PENDAHULUAN

Penyakit COVID-19 adalah penyakit menular yang disebabkan oleh virus corona yang baru-baru ini ditemukan. Sebagian besar orang yang tertular virus ini akan mengalami gejala ringan hingga sedang, dan akan pulih tanpa penanganan khusus. Virus corona penyebab sakit Covid-19 merupakan tipe virus yang umum menyerang saluran pernafasan. Tetapi strain covid-19 memiliki morbiditas dan mortalitas yang lebih tinggi akibat adanya mutasi genetik dan kemungkinan transmisi inter-spesies. Richard Sutejo (2019).

Riset menunjukkan mengisolasi diri terbukti efektif karena beberapa kasus COVID-19 tidak menunjukkan gejala. Sejak kasus pertama dilaporkan, Pemerintah Indonesia menghimbau masyarakat yang menunjukkan gejala atau pernah kontak dengan pasien untuk melakukan isolasi diri selama minimal 14 hari. Maksud dan tujuan mengisolasi diri berarti tinggal di dalam rumah untuk menghindari kontak dengan orang lain.

Pada masa pandemi ini kerap memaksa kita untuk menjaga kesehatan serta keuangan kita karena Covid-19 terbukti menciptakan ketidakpastian ekonomi di Indonesia. Banyak sektor bisnis yang terpaksa gulung tikar atau mengurangi pegawai guna mengurangi biaya operasional mereka.

Dengan melemahnya ekonomi Indonesia akibat Covid-19 berpotensi mempengaruhi lulusan baru yang memasuki dunia kerja untuk pertama kalinya. Pandemi Covid-19 membuat seluruh lini kehidupan menjadi 'absurd' tak kecuali menggoyang sektor usaha industri dan pariwisata di Kota Manado.

Banyak pegawai swasta di Kota Manado yang di rumahkan sementara waktu dan di PHK karena imbas dari pandemi Covid-19 terus melonjak tajam. Jumlah Tenaga Kerja yang di PHK, sebanyak 8.090 karyawan swasta di Kota Manado dilaporkan kehilangan pekerjaan, yakni sebanyak 6.222 pekerja non pariwisata dan ekonomi kreatif, serta sisanya 1.868 adalah pekerja sektor pariwisata dan ekonomi kreatif, dan yang dirumahkan 5.135 orang per tahun 2020.

Program yang digagas oleh Wakil wali kota Manado dengan memberikan perlindungan kepada 13 ribu pekerja yang bukan penerima upah di Kota Manado, yang dilindungi oleh pemerintah kota Manado, BPJS Ketenagakerjaan. Tenaga kerja swasta dengan gaji di bawah Rp5 juta akan mendapat Bantuan Langsung Tunai dari Pemerintah Republik Indonesia. Bantuan ini merupakan bagian dari stimulus Pemulihan Ekonomi Nasional dalam menanggulangi dampak Covid-19.

Bantuan yang diberikan selama 4 bulan yang berjumlah sebesar Rp600 ribu setiap dua bulan, maka total tenaga kerja dengan gaji dibawah Rp5 juta adalah Rp2,4 juta.

Badan Perencanaan Pembangunan Nasional menginformasikan bahwa jumlah pengangguran di Indonesia akan mencapai yang tertinggi dalam lebih dari 10 tahun, hampir 13 juta orang - di akhir 2020.

Pemerintah Kota (Pemkot) Manado melalui Dinas Ketenagakerjaan Kota Manado melakukan pendataan bagi pekerja dan perusahaan swasta di Kota Manado, yang berdampak dari pandemi covid 19 terhadap keberlangsungan hubungan industrial di perusahaan.

Industri pariwisata mengalami pukulan besar, Sekitar 50 juta orang akan kehilangan pekerjaan. Akibat pandemi virus corona ini banyak negara-negara yang melakukan pembatasan perjalanan guna mencegah penyebaran virus corona.

Wabah yang telah menyebar pada lebih dari 80 negara itu berdampak besar terhadap perjalanan secara global. Asosiasi Industri Penerbangan Internasional mengatakan bahwa kerugian industri penerbangan global dapat mencapai US\$113 miliar tahun ini akibat dari Covid-19.

Pemerintah mengeluarkan kebijakan kepada karyawan swasta dengan gaji di bawah Rp5 juta akan mendapat bantuan. Pemerintah Indonesia telah berupaya mendukung wisatawan domestik melalui pemberian diskon tiket pesawat ke sejumlah tujuan sebagai stimulus.

Berdasarkan penjelasan diatas maka peneliti memilih untuk melakukan penelitian dengan judul analisis dampak covid-19 terhadap efektivitas pekerja swasta di Manado. Karena dengan adanya pandemi ini, kinerja para karyawan atau pekerja mengalami penurunan.

Sebelum Pandemi Covid-19, kondisi perekonomian global mencapai angka yang menarik. Sebelum pandemi ini, perekonomian dunia diliputi oleh beberapa ancaman, yakni krisis geopolitik antara Amerika Serikat dan Iran, perdagangan antara Amerika Serikat dan Uni Eropa yang dimungkinkan oleh kesepakatan, perang dagang antara Amerika Serikat dan China Tiongkok serta isu Brexit yang belum selesai. Namun secara keseluruhan kondisi ekonomi global sebelum Pandemi Covid-19 tetap baik dan menjanjikan untuk melakukan investasi.

Salah satu negara yang memiliki potensi ekonomi yang tinggi adalah Indonesia, yang mulai diperhatikan dunia Internasional. Negara Indonesia adalah negara yang ekonominya terbesar di Asia Tenggara yang memiliki sejumlah fitur yang menempatkan negara ini dalam posisi yang bagus untuk mengalami perkembangan ekonomi yang pesat. Selain itu, dalam beberapa tahun terakhir, pemerintah pusat sangat mendukung pengurangan ketergantungan Indonesia pada ekspor komoditas (mentah), sekaligus meningkatkan peran industri manufaktur dalam perekonomian. Pembangunan infrastruktur juga merupakan tujuan utama pemerintah, dan harus memiliki dampak eksopotensial terhadap perekonomian. Menyikapi krisis ekonomi tersebut, Pemerintah Indonesia telah meluncurkan beberapa paket stimulus fiskal berskala besar dalam kerangka Program Pemulihan Ekonomi Nasional (PEN). Dari sisi besaran anggaran pemerintah untuk mengurangi dampak negatif pandemi COVID-19, Indonesia menempati peringkat 5 besar negara di kawasan Asia Pasifik (ADB, 2021). Pada tahun 2020, pemerintah Indonesia akan mengalokasikan sekitar 695,2 triliun rupee (\$ 9 miliar) untuk PEN. Seiring dengan berlanjutnya krisis, pada Februari 2021, Pemerintah Indonesia kembali mengumumkan alokasi anggaran sebesar Rp699,3 triliun (sekitar USD 9,3 miliar) untuk menjamin keberlangsungan negara Program PEN (Kementerian Keuangan, 2021).

Indonesia terus melakukan berbagai upaya perbaikan untuk memperkuat berbagai program perlindungan sosial dalam merespons krisis pasca-COVID19. Program perlindungan sosial ini diperluas untuk melindungi masyarakat miskin dari guncangan ekonomi, serta masyarakat berpenghasilan rendah-menengah, yang jumlahnya terus bertambah tetapi rentan terhadap risiko, jatuh ke dalam kemiskinan di masa depan. Selain itu, usaha kecil juga mendapat dukungan dari pemerintah seiring dengan upaya mereka untuk bertahan di tengah keterpurukan ekonomi dan pembatasan aktivitas masyarakat pasca pandemi COVID-19.

Secara keseluruhan, perekonomian kota manado selama lima tahun terakhir menunjukkan prospek yang cukup menggembirakan, hal ini terlihat dari pertumbuhan ekonomi dari tahun ke tahun. Pandemi Covid-19 telah mempengaruhi berbagai bidang kehidupan, salah satunya adalah bidang ekonomi. Namun, kota Manado memiliki cara untuk menghidupkan kembali perekonomian, salah satunya dengan mengembangkan usaha mikro, kecil, dan menengah.

Tenaga kerja formal adalah tenaga kerja yang bekerja pada perusahaan sebagai tenaga terampil. Mereka menikmati perlindungan hukum yang lebih kuat, memiliki kontrak kerja formal dan merupakan bagian dari organisasi yang merupakan badan hukum, sebagaimana

diatur oleh UU Ketenagakerjaan dan UU Serikat Pekerja, serta berbagai peraturan ketenagakerjaan pemerintah dan departemen.

Hari Buruh hanya mengesankan pekerja formal. Mereka jugalah yang kerap "menggemparkan" Hari Buruh Internasional 1 Mei dengan berbagai kegiatan, termasuk demonstrasi.

UMKM formal yaitu yang berlisensi seperti yang punya kios dan pedagang di pasar tradisional.

Efektivitas adalah tingkat keberhasilan yang dihasilkan oleh seseorang atau organisasi dengan cara tertentu dalam kaitannya dengan tujuan yang ingin di capai, dengan kata lain semakin berhasil menyelesaikan rencana, semakin efektif suatu kegiatan.

Efektivitas adalah suatu kondisi keberhasilan atau pencapaian tujuan yang diukur dengan kualitas, kuantitas, dan waktu, seperti yang diperkirakan sebelumnya.

Efektivitas ialah seberapa baik pekerjaan yang dilakukan, sejauh mana orang menghasilkan keluaran sesuai dengan yang diharapkan. Artinya apabila suatu pekerjaan dapat diselesaikan sesuai dengan perencanaan, baik dalam waktu, biaya, maupun mutunya maka dapat dikatakan efektif. Rifanto (2014:11).

Pegawai swasta adalah orang yang bekerja dilembaga atau organisasi non pemerintah berdasarkan kontrak kerja yang telah disepakati kedua belah pihak. Kontrak kerja akan menetapkan gaji, waktu kerja, status, tanggung jawab, dan sebagainya selama karyawan bekerja di perusahaan.

Menurut Robbins, pengertian pegawai adalah orang pribadi yang bekerja pada pemberi kerja baik menjadi pegawai tetap atau tidak yang didasarkan pada kesepakatan kerja yang tertulis ataupun tidak untuk menjalankan pekerjaan di dalam jabatan atau kegiatan yang sudah ditentukan oleh pemberi kerja.

Efektivitas adalah penilaian yang dibuat sehubungan dengan prestasi individu, kelompok, dan organisasi. Semakin dekat prestasi mereka terhadap prestasi yang diharapkan "Standar" maka mereka dinilai semakin efektif.

Dampak Covid-19 Terhadap Tenaga Kerja Swasta, melemahnya perekonomian Indonesia akibat Covid-19 kemungkinan akan berdampak pada lulusan baru yang pertama kali memasuki pasar kerja. Pandemi Covid-19 membuat seluruh lini kehidupan menjadi 'absurd' tak kecuali menggoyang sektor usaha industri dan pariwisata di Kota Manado. Banyak pegawai swasta di Kota Manado yang di rumahkan sementara waktu dan di PHK sebagai dampak dari pandemi Covid-19 yang terus meningkat.

METODE PENELITIAN

Penelitian ini bersifat kualitatif dan deskriptif, karena tujuan penelitian deskriptif adalah untuk memberikan gambaran, deskripsi atau gambaran yang sistematis, faktual, dan akurat tentang fakta, sifat, dan hubungan di antara fenomena yang diteliti. Sesuai dengan arah dan tujuan penelitian, jenis penelitian ini sangat cocok karena peneliti akan mendeskripsikan data, bukan mengukur data yang diperoleh.

Penelitian dilakukan di Dinas Koperasi dan UKM Manado dan Dinas Tenaga Kerja Kota Manado.

Sumber data yang dimaksud dalam penelitian ini adalah subjek dari mana data tersebut dapat diperoleh. Penelitian kualitatif lebih menyukai pemahaman fenomena atau masyarakat karena masyarakat adalah subjeknya.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Pada masa Pandemi seperti ini kita harus menjaga kesehatan keuangan kita karena dimasa Pandemi ini dapat menciptakan ketidakpastian ekonomi tidak hanya para pekerja tetapi seluruh masyarakat pun akan terkena imbasnya.

Pada hasil penelitian ini, peneliti menemukan bahwa Covid-19 memberi dampak kepada para pekerja swasta yang ada di Manado, pada masa sebelum Pandemi tenaga kerja yang ter PHK hanya 128 orang, setelah Pandemi ini tenaga kerja yang di PHK menjadi 313 orang. Tidak hanya pekerja yang di PHK akan tetapi ada yang dirumahkan akibat pandemi ini, yakni sebanyak 5.135 tenaga kerja yang dirumahkan, adapun yang dipotong gajinya. Otomatis ini berdampak juga pada efektivitas tenaga kerja swasta yang ada di Manado, artinya para pekerja harus semakin taat lagi dalam bekerja karena jika mereka tidak taat maka akan terancam PHK karena dimasa Pandemi ini pemilik usaha mengalami penurunan pendapatan dan otomatis mereka harus mengurangi tenaga kerja agar tidak mengalami kerugian. Jadi, pada masa Pandemi ini diharapkan kepada para pekerja agar lebih rajin dan menaati peraturan yang diberikan oleh perusahaan jika tidak ingin kehilangan pekerjaan. Menurut Liang Gie, jika seseorang melakukan suatu tindakan untuk tujuan tertentu dan diinginkan, maka tindakan orang tersebut dikatakan efektif jika menimbulkan akibat atau memiliki tujuan yang dimaksudkan. Dengan kata lain, suatu hasil dikatakan efektif jika benar-benar sesuai dengan rencana yang telah ditentukan, termasuk syarat-syarat yang berlaku.

KESIMPULAN

Pendapatan pekerja swasta yang ada di Manado terdapat sebagian pekerja yang diturunkan gajinya dan ada pula yang terkena PHK. Dari hasil yang didapat kepada beberapa responden ada yang terdampak pandemi tetapi tidak diturunkan gajinya dan adapula yang sempat dirumahkan dan gajinya dibayar setengah dari gaji normalnya, kemudian ada juga yang terdampak tetapi masih merasa cukup untuk membiayai keperluan sehari-hari. Semakin banyak tenaga kerja tetapi semakin kurang lapangan pekerjaan, akibatnya banyak tenaga kerja yang menjadi pengangguran.

SARAN

Diharapkan pada para pekerja swasta yang ada di Manado belajarlah untuk membuka Usaha sendiri meskipun hanya kecil-kecilan, karena kerja untuk mencari pendapatan tidak akan selalu mencukupi untuk biaya sehari-hari apalagi dimasa pandemi seperti ini.

DAFTAR PUSTAKA

- Brainly. (2016, Februari 25). *Yang dimaksud Karyawan Swasta*. Dipetik Oktober 8, 2020, dari Brainly Tugas: <https://brainly.co.id/tugas/5231979>
- Conversation, T. (2020, Maret 20). *Bagaimana kebijakan mengisolasi diri akibat pandemi COVID-19 'menghukum' penduduk miskin di Indonesia*. Dipetik Oktober 8, 2020, dari Bagaimana kebijakan mengisolasi diri akibat pandemi COVID-19 'menghukum' penduduk miskin di Indonesia: <https://theconversation.com/bagaimana-kebijakan-mengisolasi-diri-akibat-pandemi-covid-19-menghukum-penduduk-miskin-di-indonesia-134236>
- Erlangga, J. (2020, September 26). *Pemkot Manado-BPJS Berikan Perlindungan bagi 13 Ribu Pekerja Bukan Penerima Upah*. Dipetik Oktober 8, 2020, dari Pemkot Manado-BPJS Berikan Perlindungan bagi 13 Ribu Pekerja Bukan Penerima Upah:

- <https://potretmanado.com/read/pemkot-manado-bpjs-berikan-perlindungan-bagi-13-ribu-pekerja-bukan-penerima-upah>
- Halidi, R. (2020, April 13). *Ahli Virus Sebut Covid-19 Adalah Virus Umum, Tetapi*. Dipetik Oktober 8, 2020, dari Ahli Virus Sebut Covid-19 Adalah Virus Umum, Tetapi: <https://www.suara.com/health/2020/04/13/183832/ahli-virus-sebut-covid-19-adalah-virus-umum-tetapi?page=all>
- Hayati, R. (2019, Juni 10). *Pengertian Teknik Pengumpulan Data, Macam, dan Cara Menulisnya*. Dipetik Oktober 8, 2020, dari Teknik Pengumpulan Data: <https://penelitianilmiah.com/teknik-pengumpulan-data/>
- Kompasiana. (2015, Mei 25). *Analisis Data dalam Penelitian Kualitatif*. Dipetik Oktober 8, 2020, dari Analisis Data dalam Penelitian Kualitatif: <https://www.kompasiana.com/farichatun/556b6d1f2ab0bd174de40eed/analisis-data-dalam-penelitian-kualitatif>
- News, B. (2020, Maret 8). *Virus corona: Sekitar 50 juta orang akan kehilangan pekerjaan di sektor pariwisata akibat pandemi*. Dipetik Oktober 8, 2020, dari BBC Indonesia: <https://www.bbc.com/indonesia/indonesia-51764525>
- News, T. (2020, Mei 14). *Dampak Covid-19, 6.222 Pegawai Swasta di Kota Manado Kena PHK*. Dipetik Oktober 8, 2020, dari Dampak Covid-19, 6.222 Pegawai Swasta di Kota Manado Kena PHK: <https://tomini.news/2020/05/14/dampak-covid-19-6-222-pegawai-swasta-di-kota-manado-kena-phk/>
- Ngadi Ngadi, R. M. (2020). *DAMPAK PANDEMI COVID-19 TERHADAP PHK DAN PENDAPATAN PEKERJA DI INDONESIA*. Dipetik Oktober 8, 2020, dari Ejournal Kependudukan: <https://ejournal.kependudukan.lipi.go.id/index.php/jki/article/view/576>
- Post, M. (2020, Mei 16). *Imbas Covid-19, 8.000 Karyawan di Manado Kena PHK*. Dipetik Oktober 8, 2020, dari Imbas Covid-19 8.000 Karyawan di Manado Kena PHK: <https://manadopost.jawapos.com/kawanuapolis/16/05/2020/imbas-covid-19-8-000-karyawan-di-manado-kena-phk/>
- Tamu, P. (2020, Agustus 21). *Gaji di bawah Rp 5 juta? Simak tips bijak memanfaatkan BLT karyawan swasta*. Dipetik Oktober 8, 2020, dari Gaji di bawah Rp 5 juta? Simak tips bijak memanfaatkan BLT karyawan swasta: <https://zonautara.com/2020/08/21/gaji-di-bawah-rp-5-juta-simak-tips-bijak-memanfaatkan-blt-karyawan-swasta/>
- Wikipedia. (2020, Agustus 20). *Kota Manado*. Dipetik Oktober 1, 2021, dari Kota Manado: https://id.wikipedia.org/wiki/Kota_Manado
- Zakky. (2020, Februari 23). *Pengertian Instrumen Penelitian Menurut Para Ahli dan Secara Umum*. Dipetik Oktober 8, 2020, dari Pengertian Instrumen Penelitian: <https://www.zonareferensi.com/pengertian-instrumen-penelitian/>
- Smeru. (2021, Maret). *Dampak Sosial Ekonomi COVID-19 terhadap Rumah Tangga dan Rekomendasi Kebijakan Strategis untuk Indonesia*: <https://smeru.or.id/id/content/ringkasan-eksekutif-dampak-sosial-ekonomi-covid-19-terhadap-rumah-tangga-dan-rekomendasi/>